

La Recuperación de los Archivos de Empresas Canarias (*)

Santiago Luxán Meléndez

Departamento de Ciencias Históricas
Universidad de Las Palmas de Gran Canaria

I.- INTRODUCCIÓN, ARCHIVOS DE EMPRESA, ARCHIVOS DE HISTORIA DE LA EMPRESA

Es indudable que en estos últimos tiempos, en nuestro país, se ha despertado un gran interés por la historia de la empresa. Nos encontramos en un momento en que el estudio de las empresas, de los empresarios y de sus organizaciones han pasado a tener un lugar en la historiografía [1. Cf. por ejemplo, P. FRAILE, "La historia económica de la empresa como disciplina independiente: una perspectiva histórica". *Revista de Historia Económica*, 1 (1993), pp.181-192. O M. CABRERA y F del REY: "Entre la condena y el olvido. Los empresarios y sus organizaciones en la historiografía española", *Sociología del Trabajo*, 3(1988), pp141-164.]. El desarrollo de este relativamente nuevo campo de investigación va unido, como no podía ser de otra manera, a la apertura y posibilidad de explotación de fuentes documentales relativas a las propias empresas. En este sentido conviene distinguir entre archivos de empresa y archivos de historia de la

empresa. En el primer caso estamos empleando el término en su sentido más primario. Se trata de un "archivo de gestión, en el que el fin utilitario y económico determina y condiciona la organización de sus fondos" [2. O. GALLEGO DOMÍNGUEZ, "Los Archivos de Empresa", *Abaco*, 1(1992), p.34.]. El archivo propiamente dicho, sin embargo, sólo se constituiría en el momento en que los documentos administrativos generados por el funcionamiento de la empresa pierden ese valor, su carácter "activo" o "semiaactivo", y pasan a adquirir una nueva significación, histórica o científica, que es la que ahora nos preocupa.

La documentación administrativa emanada por una empresa, en el primer nivel, constituye la memoria activa de la empresa [3. G. CONTINOLO, *El archivo en la empresa*. Bilbao, Ediciones Deusto, 1979, p.13.], y su organización debe tener como objetivo facilitar una gestión eficaz de la documentación [4. cf. por ejemplo M. ROBERGE, *La gestión de l'information administrative. Quebec*, Documentor, 1992.], —y por tanto constituir un apoyo fundamental para la toma de deci-

(*) Comunicación presentada en el IV Coloquio Internacional de Historia de las Islas del Atlántico, actualizada.

siones,— que no es el tema de la presente comunicación. Sí nos interesa, en consecuencia, llamar la atención sobre el segundo de los aspectos, sobre lo que podemos considerar valor secundario de los archivos de empresa, que es el que se deriva, como enunciábamos más arriba, de su dimensión histórica. La mayor parte de la documentación administrativa difícilmente alcanzará el valor histórico al que aludimos, o tendrá utilidad para la investigación, es decir la realización de estudios retrospectivos que permitan conocer las actividades y organización de las empresas e instituciones económicas. Se ha podido calcular que solamente el 10% de la documentación administrativa es merecedora de resistir los expurgos continuos que se producen en la dinámica del día a día de la gestión empresarial, y permanecer, por tanto, en los que con mayor precisión podemos ya denominar archivos de historia de la empresa [5. *Idem*, pp.32-33.]. Es esta documentación, en conclusión, la que interesa conservar y revalorizar como parte integrante de nuestro patrimonio histórico-documental.

No podemos cerrar esta breve introducción, sin recalcar la dimensión histórica del futuro. La carta que nos estamos jugando no es solo detener la destrucción de archivos de empresa que por su dimensión histórica deberían ser conservados, y como tal ser considerados como integrantes del patrimonio colectivo,- y no solamente como una consideración moral-sino la existencia de esos archivos en el futuro. El discurso debe dirigirse también, por tanto, a animar a las empresas a constituir archivos históricos con su patrimonio documental, o bien a cederlo a las instituciones que puedan conservarlo en las adecuadas condiciones medioambientales y confidencialidad. De este modo la documentación que supere la criba, permanecerá en el futuro, en los soportes más adecuados,

de modo permanente. Esta política debe ser acompañada de un ambiente de confianza, por parte de las empresas, abriendo sus archivos en la medida de lo posible a los investigadores, siempre y cuando se respeten los condicionamientos legales, respeto a la intimidad etc.,

II.-EL SERVICIO DE ARCHIVOS DE EMPRESAS CANARIAS

Recogiendo un proyecto enunciado por la Fundación Universitaria de Las Palmas en 1990 [6. FUNDACIÓN UNIVERSITARIA DE LAS PALMAS: “Propuesta de convenio sobre Patrimonio Histórico-Documental”. Las Palmas de Gran Canaria, 15-II-1990. Copia mecanografiada presentada al Dptº de Ciencias Históricas de la ULPGC el 9-XI-1970.], a instancias del Centro de Documentación de la Caja de Canarias [7 Copia mecanografiada del 11-XII-1989.], La Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la ULPGC, a través del Área de Historia Económica, se propuso durante el curso 1993-1994, revitalizar y poner en marcha dicho proyecto. De este modo tuvo lugar la creación del Servicio de recuperación, catalogación y conservación de archivos de empresas canarias y otras instituciones económicas [8. Copia del Reglamento provisional del Servicio de Archivos de Empresas Canarias. Las Palmas Junio de 1994.]. A tales efectos quedó suscrito un convenio entre la Fundación Universitaria y la ULPGC en el verano de 1994 por el que, de hecho, se sentaban las bases de funcionamiento del Servicio de archivos de empresas canarias.[9. “Convenio entre la ULPGC y la Fundación Universitaria para la canalización de la gestión económica del Servicio de Recuperación, Catalogación y Conservación de Archivos de Empresas Canarias y otras instituciones económicas a través del Servicio Universidad-Empresa”. Las Palmas de Gran Canaria 5-VII-1994.].

Desde sus inicios, el Servicio de archivos de empresas canarias ha tenido como referente que la historia económica de las islas es inseparable de la evolución histórica de sus empresas y de las instituciones económicas de diverso tipo que han tenido protagonismo en el desarrollo del archipiélago. Piensese por ejemplo, en las Reales Sociedades Económicas de Amigos del País, en el Real Consulado, en las Juntas provinciales de agricultura, industria y comercio, en los Círculos mercantiles, en las Asociaciones de obreros, de empresarios, en las Cámaras de comercio etc., así como en otro tipo de instituciones, también ligadas al desenvolvimiento de las actividades económicas, comerciales o profesionales, tales como las escuelas de comercio, de notariado, los colegios profesionales etc., Igualmente no deben olvidarse empresas que han adquirido ya dimensión histórica como Miller, Leacock, la Caja de Canarias, Ron Arehucas, Mutua Guanarteme etc., Desde esta perspectiva se propone la recuperación de los archivos de empresas privadas y públicas, como enunciábamos al principio. Muchas de estas empresas o instituciones ya desaparecieron, otras fueron absorbidas y subsisten con otras denominaciones. En todo caso reflejaron su quehacer en documentos que constituyeron, o constituyen, sus archivos. Se trata por tanto de papeles de índole diversa, que han corrido diversa suerte, pero que en todo caso cuando alcanzan significación histórica, están dispersos, sin organizar, por no decir perdidos, y no pueden ser puestos a disposición de los investigadores y rendir un precioso servicio a la sociedad en general. Queda claro, en consecuencia, que este Servicio universitario que ahora comienza su andadura tiene como finalidad principal "Salvaguardar esta valiosa riqueza patrimonial, tan importante para la historia económica en particular y para la historia y cultura del

Archipiélago en general". [10. *Ibidem.*]

De modo más concreto los objetivos del Servicio quedan recogidos en el citado convenio del modo siguiente:

1º.— Catalogar, organizar, asesorar y, en su caso, custodiar los archivos de las empresas canarias y otras instituciones en los locales del mismo en la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la ULPGC.

2º.— Confeccionar un inventario de los archivos históricos de las empresas canarias y otras instituciones, determinando su ubicación, estado, contenido etc.,

3º.— Crear un fondo bibliográfico y documental especializado en Historia de la Empresa.

4º.— Establecer cauces como seminarios, conferencias, mesas redondas etc, que permitan dar a conocer la realidad empresarial canaria y su historia en el seno de los Estudios de Ciencias Económicas y Empresariales.

5º.— Promocionar los estudios relacionados con la historia de las empresas canarias.

6º.— La confección en su día de un Boletín bibliográfico en que se recojan las publicaciones de carácter económico y del mundo empresarial editadas en Canarias, o sobre Canarias.

A estos objetivos iniciales debemos añadir otros dos:

7º.— La creación de un archivo de la palabra (historia oral) en el que se recojan las impresiones, los puntos de vista, del empresario canario sobre su propia empresa, la economía en general, la política, en el pasado reciente.

8º.— La organización de cursos de inicia-

ción y formación de documentalistas, que posibiliten la capacitación necesaria para la buena gestión de la documentación en los archivos de empresa.

III.— BREVE RESUMEN DE LAS ACCIONES EMPRENDIDAS POR EL SERVICIO DE ARCHIVOS DE LAS EMPRESAS CANARIAS.

En el mes de mayo de 1995 tuvo lugar, de acuerdo con el reglamento del Servicio, la constitución de su Comité asesor [11 Ibidem]. En dicha reunión se pasaron revista a las acciones emprendidas por el Servicio desde el momento de su constitución. En síntesis, pueden ser las siguientes:

1º.— CATALOGACIÓN DE FONDOS BIBLIOGRÁFICOS Y DOCUMENTALES

1) Catalogación de la Biblioteca de la antigua Escuela Profesional de Comercio de Las Palmas (Julio de 1994 - Febrero de 1995). Proyecto realizado con una subvención de la Caja de Canarias.

2) Catalogación del Archivo de las antiguas Escuelas de Comercio y de Estudios Empresariales de Las Palmas (Marzo de 1995 - Junio de 1995). Proyecto realizado con una subvención de la Caja de Canarias.

3) En curso de realización: catalogación de la biblioteca del desaparecido Instituto Canario de Estudios Económicos. Proyecto en curso subvencionado por la Caja de Canarias.

4) Precatalogación del Archivo de la Comisión Regional Exportadora del Plátano (CREP) (Enero-marzo de 1996). Proyecto realizado con patrocinio privado.

5) Catalogación del Archivo Privado del comerciante-banquero de Arucas Blas Rosales Batista (1898-1936). Proyecto en vías de realización. Pendiente de financiación.

6) Catalogación del Archivo de la Sociedad Mutua Guanarteme. Proyecto en vías de realización. Financiado por la Fundación Mapfre-Guanarteme.

2º.— ESTUDIOS RELACIONADOS CON LA HISTORIA DE LA EMPRESA EN VÍAS DE REALIZACIÓN

1) Historia de "Publicidad Atlantis" (1945-1995), cuya publicación ha aparecido recientemente de la mano del Servicio de Publicaciones de la ULPGC y el patrocinio de Atlantis.

2) "Empresas extranjeras en Canarias: David J. Leacock". Proyecto en vías de realización subvencionado por el Gobierno de Canarias. En este mismo número de PARABIBLOS aparece un documentado artículo sobre este particular.

3) Publicación por el Servicio de Publicaciones de la ULPGC del estudio sobre la empresa editorial canaria, dentro del Libro Homenaje a Celso Martín de Guzmán (1997).

4) Publicación en curso editada por el Servicio de Historia de la Empresa de las II Jornadas de Estudio.

5) Proyecto de investigación sobre la Empresa cervecera en Canarias. La empresa Tropical. En vías de realización (Enero del 98 - mayo del 99). Proyecto financiado por la sociedad Cervecera Canaria (CCC) a través de la Fundación Universitaria de la ULPGC.

3º.— CURSOS PROMOVIDOS SOBRE HISTORIA DE LA EMPRESA

1) “Jornadas de Estudio: Las empresas canarias: sus archivos y su historia” (Las Palmas de Gran Canaria, 5, 12 y 19 de diciembre de 1994). Organizadas por el Servicio de Archivos de Empresas Canarias (Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la ULPGC), y la Caja de Canarias, con la colaboración de la Confederación Canaria de Empresarios y la Cámara Oficial de Comercio de Las Palmas.

2) “II Jornadas de Estudio: las empresas canarias: sus archivos y su historia” (Las Palmas de Gran Canaria, 28-29 de Mayo de 1997). Organizadas por el Servicio de Historia de la Empresa de la ULPGC, Facultad de Ciencias Empresariales y La Caja de Canarias, con la colaboración de la Fundación Mapfre-Guanarame y el restaurante “La Casita”.

3) “III Jornadas de Estudio: Las empresas canarias: sus archivos y su historia”, dedicadas a los puertos y sus empresas (en preparación, a

celebrar en mayo de 1998, con el patrocinio de La Caja de Canarias).

4º.— CONSTITUCIÓN DEL ARCHIVO DE HISTORIA ORAL

En dicho archivo se encuentran depositadas cintas y transcripciones de las siguientes entrevistas:

1) Entrevistas con los editores de la Historia General de las Islas Canarias de A. Millares Torres y con el propietario de la Editorial Edirca D. Francisco Tortosa.

2) Entrevistas realizadas a D. Alberto Cabré Bardía, D. Alberto Cabré León, D. Rafael Carrasco, D. Francisco Espinosa y D. Manuel Ramírez de la Empresa de Publicidad Atlantis.

3) Entrevistas realizadas en la empresa Leacock. □

